

**GAZA — OUVERTURE PAR L'ENTITÉ SIONISTE DU PASSAGE DE RAFAH AUX SEULES SORTIES**

**Le Caire, Doha et d'autres capitales s'alarment**

**73<sup>e</sup> ANNIVERSAIRE DE L'ASSASSINAT DU LEADER SYNDICALISTE**

**Saïed rend hommage à Hached et réaffirme la souveraineté nationale**



Le Président de la République, Kaïs Saïed, s'est rendu hier matin au mausolée du martyr Farhat Hached à l'occasion du 73<sup>e</sup> anniversaire de son assassinat, où il a récité la Fatiha en hommage à sa mémoire, en présence de membres de la famille du martyr. Selon une vidéo de la visite, le Chef de l'État a souligné les qualités de Hached : «C'était un leader national, il a œuvré pour l'indépendance de la Tunisie et il avait une grande connaissance de l'histoire».

► page 3

**FONDATION FIDAA**

**Acceptation de 160 demandes d'avance sur l'indemnisation des victimes de la révolution**

► page 3

## EDITORIAL

**Le compter-sur-soi, un axiome intangible**

Par Abdelkrim DERMECH

**L**A Tunisie pouvait-elle se passer de la mainmise du Fonds monétaire international (FMI) ou, pour être plus diplomate, de ses «conseils amicaux» et en même temps parvenir à augmenter les salaires et les pensions de retraite régulièrement, sans oublier la continuation du processus de migration des compétences tunisiennes vers l'étranger après avoir valu à leur pays des sacrifices financiers évalués annuellement à plusieurs millions de dinars ?

La question s'est posée avec acuité quand le Président Kaïs Saïed a renoncé publiquement au fameux accord financier du FMI qui multipliait les conditions les plus drastiques pour accorder à notre pays une enveloppe de l'ordre de 1,9 milliard de dinars, à rembourser sur une période de cinq ans.

Rares sont ceux qui soutenaient la décision présidentielle, doutant que la Tunisie puisse tirer profit du principe instauré par son Président instituant le compter-sur-soi comme un axiome intangible à même de libérer l'économie tunisienne de l'emprise des bailleurs de fonds internationaux et de prouver aux Tunisiens et aux Tunisiennes que la souveraineté est indivisible. Et qu'il ne saurait y avoir de liberté de décision au cas où les caisses de l'Etat attendraient les décaissements du FMI ou de la Banque mondiale.

Et pourtant, aujourd'hui, les résultats sont là pour montrer que les pressions subies courageusement par notre pays ont produit l'effet contraire. Puisque la Tunisie, au vu des satisfecit dont elle est l'objet de la part des institutions de notation réputées pour leur crédibilité, a réussi à réaliser des avancées remarquables en matière de gestion de son économie. En dépit des manœuvres louches exécutées par les lobbies en tous genres et les détracteurs qui travaillent à leur solde et n'hésitent pas à répandre toutes les formes de mensonge, appelant à l'intervention étrangère dans notre pays. Dans le but de prouver que la Tunisie est condamnée à vivre sous le joug du colonialisme moderne et à être gouvernée par ses valets.

En conférant, jeudi 4 décembre, avec la Cheffe du gouvernement, le gouverneur de la Banque centrale et ministre de l'Economie, le Chef de l'Etat a souligné clairement : «La voie dans laquelle nous avançons résolument demeure la révolution et le bien-être de chaque Tunisienne et de chaque Tunisien dans toutes les régions du pays».

Les propos présidentiels interviennent à un moment particulier par lequel passe notre pays.

Il s'agit de l'adoption par l'Assemblée des représentants du peuple (ARP) de la loi de finances et du budget de l'Etat 2026, l'événement qui a constitué un démenti et une gifle retentissante, de par les débats suscités à cette occasion, à ceux qui soutiennent toujours qu'au Bardo, on ne fait qu'applaudir et dire oui.



# La Presse

DE TUNISIE

SAMEDI 6 DÉCEMBRE 2025 - 15 JOURMADA II 1447 - 89<sup>ME</sup> ANNÉE

N°29.841 - ISSN 0330-9991 - 1,500 DINAR | 1€  
TÉL. : 71 341 066 - FAX : 71 349 720 - COMMERCIAL : TÉL. : 71 240 178 - FAX : 71 332 280  
mail : contact@lapresse.tn — commercial@lapresse.tn — Site Web : http://www.lapresse.tn

Président-directeur général : Said BENKRAIEM  
Rédacteur en chef principal : Salem TRABELSI

Pour tous vos travaux d'impression de

**Qualité supérieure**



Contactez-nous au  
71 240 178

Mail : lapressepub@gmail.com

## LA TUNISIE VEUT DEVENIR UN PÔLE NAVAL AFRICAIN Un plan ambitieux dévoilé à La Kasbah

La Cheffe du gouvernement, Sarra Zaafraoui Zenzri, a présidé hier au Palais du gouvernement à La Kasbah, un Conseil ministériel restreint dédié à l'examen des moyens de développement du secteur des industries maritimes.



► page 3

## ORGANISATION INTERNATIONALE POUR LES MIGRATIONS Nafti coprésidente une table ronde sur la migration en Afrique

Le ministre exposera la vision tunisienne en matière de gestion de la migration, fondée sur l'équilibre entre dimension humitaire, sécurité et développement.

► page 3

## 24<sup>e</sup> SESSION DE L'ASSEMBLÉE DES ÉTATS PARTIES AU STATUT DE ROME

## Soutien réaffirmé de la Tunisie à l'action de la CPI

► page 3

## CULTURE

► page 7

**«TENTÉ PAR D'AUTRES SOLEILS», OUVRAGE ISSU DE L'EXPOSITION DE BÉCHIR BOUSSANDEL**

## Poétique du geste et de la matière



**La Presse** — L'essai active une double dynamique : d'un côté, une géographie intime qui relie Dunkerque à Bizerte, territoire mouvant où les identités se construisent au rythme des allers-retours ; de l'autre, un dialogue essentiel avec la matière, où la métamorphose du plastique en verre, opérée par les artisans, se fait métaphore d'une possible transfiguration du social.

## SPORT

► pages 15 — 16

## TIRAGE AU SORT DU MONDIAL 2026

## Un groupe costaud

La Tunisie dans le groupe F en compagnie des Pays-Bas, du Japon et d'un barragiste européen (Ukraine, Pologne, Suède ou Albanie)

## COUPE ARABE DES NATIONS — LA TUNISIE ACCULÉE PAR LA PALESTINE

## Défense, le maillon faible !

**La Presse** — Une balle renvoyée par Yassine Meriah dans l'axe et une autre mal dégagée par Aymen Dahmen ont permis à la Palestine de revenir dans le match. Pour la Tunisie, c'est un match qui compromet ses espoirs dans cette Coupe arabe.

## LIQUE 2 — 12<sup>e</sup> JOURNÉE — GROUPE A MATCHS AVANCÉS

## Le CSHL pour creuser l'écart

## COMMENTAIRE

### UGTT La fuite en avant

Par Said BENKRAIEM

**D**écidément, la surenchère de l'actuelle bande de dirigeants de l'Union générale tunisienne du travail (Ugtt) n'a plus de limite ! C'est ainsi que la commission administrative de la centrale syndicale vient de décréter une grève générale le 21 janvier prochain. L'annonce de cette grève n'a pas, en réalité, surpris les Tunisiens puisqu'ils ont appris cette nouvelle depuis quelques jours à travers un membre du bureau exécutif. Et tenez-vous bien, ce dernier a annoncé la grève depuis le Maroc, avant même la réunion de la commission administrative de l'Ugtt. Quelle arrogance et quelle pratique démocratique au sein de cette équipe dirigeante censée trouver une solution à la crise sans précédent que connaît l'Ugtt, depuis que cette même équipe a recouru à des manœuvres malsaines pour continuer à être aux commandes !

Au lieu de se consacrer à la préparation du prochain congrès, en mars prochain, voilà que les dirigeants de l'Ugtt essayent de noyer le poisson et de jouer pleinement une sorte de diversion qui ne mène nulle part. Un comportement très négatif visant à occulter les vraies questions et les défis historiques que les syndicalistes doivent relever, et notamment ceux qui sont actuellement aux commandes de l'Ugtt. Or, ces derniers savent pertinemment qu'ils seront écartés en mars prochain, à l'occasion de la tenue du congrès tant attendu par la majorité écrasante des syndicalistes. Des syndicalistes qui veulent rompre une fois pour toutes avec l'équipe actuelle et se consacrer aux vraies attentes des travailleurs.

C'est dans ce contexte qu'on comprend l'annonce de la grève générale décrétée le 21 janvier prochain. S'agit-il d'une tentative de reporter la date du prochain congrès sous prétexte des retombées de la grève générale ? Quelle que soit la réponse, l'annonce de cette grève en ce temps précis s'inscrit dans le cadre d'une surenchère visant à occulter les vrais problèmes des travailleurs tunisiens et à se consacrer à de vaines querelles politico-politiciennes qui ne servent en rien la classe ouvrière ni l'économie nationale. Sinon comment comprendre que la première revendication de l'actuelle classe dirigeante de l'Ugtt soit les libertés au moment où elle confisque ce même droit pour l'opposition syndicale ? Ces mêmes dirigeants de l'Ugtt donnent-ils l'exemple en matière de libertés et de pratiques démocratiques au sein de l'institution de Hached ? Allez chercher la réponse auprès des syndicalistes qui ne cachent plus leur mécontentement à l'égard de la dérive que connaît la centrale syndicale depuis un certain temps. Une dérive qui ne doit pas durer au détriment même de l'intérêt général des travailleurs tunisiens. Et puis, ils se demandent pourquoi ces dirigeants ne se remettent jamais en question. Sont-ils élus démocratiquement ? Bénéficient-ils encore de la confiance de la majorité écrasante des syndicalistes tunisiens ? Des questions qui demeurent sans réponse. Entre-temps, on excelle dans la surenchère, les palabres et les pseudo-querelles. Bref, tout sauf les vraies questions qui dérangent, à savoir, entre autres, défendre les intérêts des travailleurs tunisiens.

Le 5 décembre de chaque année est une journée d'hommage au fondateur de l'Union générale tunisienne du travail, Farhat Hached, assassiné en 1952. Malheureusement, cette année, la commémoration a été entachée par l'annonce d'une grève générale que seuls les décideurs connaissent les vraies raisons.

S.B.K.

ABONNEMENT

06-12-25



## Rendez-vous

Ce dimanche 7 décembre avec votre magazine

## Dans les kiosques



Consultez La Presse Magazine sur  
[www.lapresse.tn](http://www.lapresse.tn)